

EYA NCHAMA, C.M.: *Développement et droits de l'homme en Afrique*, Publisud, París, 1991, 438 págs.

El libro del ecuatoguineano Eya Nchama, responsable del Grupo de Investigación sobre la historia africana del Instituto Universitario de estudios del Desarrollo de Ginebra (IUED), está dividido en 4 capítulos con importantes documentos en anexo, tales como el Acta general de la Conferencia de Berlín, la Declaración Universal de los Derechos Humanos, la Declaración Universal de los Derechos del Hombre y de los Pueblos, el Acta Final de Lagos, la Carta Africana de los Derechos del Hombre y de los pueblos, la Declaración de Dar es-Salaam sobre «Las estrategias de Desarrollo Alternativo para Africa», la Carta Africana de la Participación Popular en el Desarrollo y la Transformación, etc.

El primer capítulo esboza la evolución de los derechos humanos en Africa antes y después de la independencia, y la interdependencia entre los derechos económicos, sociales, culturales, civiles y políticos como fundamento de los derechos del hombre y de los pueblos. Para resolver la crisis actual del Estado africano y conseguir el desarrollo endógeno, el autor recomienda la descentralización de dicho Estado en entidades étnicas precoloniales o «Estados endógenos», es decir, una especie de «endofederalismo» respetuoso de la autonomía de cada pueblo y fundamentado en la coexistencia y la paz civil.

El segundo capítulo analiza el papel de las organizaciones no gubernamentales (ONGs) en la promoción y protección de los derechos humanos desde el siglo XVII hasta la actualidad, con especial énfasis en la acción positiva de dichas organizaciones en la mejora de las condiciones de los pueblos negros en el mundo. Las ONGs constituyen el alma del respeto de los derechos humanos a los niveles nacional, regional e internacional, papel que la OUA debería fortalecer en Africa.

El tercer capítulo, tras definir el derecho al desarrollo esencialmente como derecho a la autodeterminación, analiza los distintos tipos de relaciones entre el Norte y el Sur durante los cinco últimos siglos, relaciones que han conducido a la occidentalización y aculturación de los pueblos del Sur y su consiguiente subdesarrollo. Diversos factores debidos a las prácticas políticas y económicas, tanto del Norte como del Sur, obstaculizan la aplicación del derecho al desarrollo como parte del derecho del hombre, a saber: el deterioro de los términos de intercambio; la asfixia de la producción local africana por el Norte; el proteccionismo de los países desarrollados; las coacciones de las instituciones de Bretton Woods; el apoyo de los gobiernos dictatoriales africanos; la falta de respeto al derecho a la autodeterminación de los pueblos por los dirigentes africanos; el mito de la superioridad del hombre blanco por parte de las élites africanas; la ausencia de infraestructuras industriales y de datos estadísticos y científicos en los países africanos y la huida de capitales y cerebros del Sur hacia el Norte.

El cuarto y último capítulo, tras analizar la cuestión de los pueblos dentro del Estado africano, estudia la situación de la mujer y del racismo en el Continente.

Los conflictos étnicos dentro del Estado africano heredado de la colonización sólo pueden ser resueltos mediante la reestructuración de dicho Estado, el respeto de la identidad cultural de cada pueblo y la realización de la unidad africana.

En cuanto a la situación dramática de la mujer, diferente según el tipo de sociedad en la que se vive, puede mejorarse por la destrucción de ciertos mitos y la instauración de la igualdad entre el hombre y la mujer. Ello constituye la condición básica para un desarrollo equilibrado y duradero.

Por último, la cuestión del racismo entre los arabobereberes y los negroafricanos, entre los inmigrantes asiáticos, árabes, norteamericanos y europeos que forman «ghetos» en Africa, y los africanos, entre los distintos pueblos dentro del propio Estado africano y entre los inmigrantes africanos y los europeos en algunos Estados europeos, se explican, según los casos por la falta del derecho a la autodeterminación interna en ciertos Estados africanos, la institucionalización de una ideología racista, la frustración económica de las masas, los prejuicios históricos y la complicidad de los regímenes dictatoriales africanos apoyados por las grandes potencias.

Según manifiesta el autor, los africanos son discriminados en todas partes, incluso en Africa, violándose su derecho a la vida y a vivir en sus propios países.

C. M. Eya Nchama concluye fundamentando el desarrollo en Africa en el respeto de los derechos humanos, tanto por los dirigentes africanos, herederos de los gobernadores coloniales, como por las grandes potencias, mediante el reconocimiento del derecho tradicional africano y la reestructuración de los Estados actuales.

MBUYI KABUNDA BADI

ASANTE, S.K.B.: *African Development: Adebayo Adedeji's Alternative Strategies*, Hans Zell Publishers, Londres-Melbourne-Munich-Nueva York, 1991, 232 págs.

El autor, S.K.B. Asante (antiguo director general del Instituto de las Naciones Unidas para Namibia, antiguo profesor del Area de Estudios Africanos de la Universidad de Florida y antiguo jefe del Departamento de Ciencias Políticas de la Universidad de Ghana), es en la actualidad asesor principal de la Comisión de las Naciones Unidas para Africa (ECA).

El libro se centra en el estudio y evaluación críticos del pensamientos y propuestas de Adebayo Adedeji (el entonces secretario ejecutivo de la ECA de 1975 a 1991 y uno de los grandes defensores de las «estrategias de desarrollo alternativo» como solución a la persistente crisis económica africana), considerando como el «Raúl Presbisch africano» o el «Jean Monnet africano» a causa de su lucha para la integración regional como estrategia de desarrollo en Africa. El libro aborda los problemas fundamentales de las políticas de desarrollo y de integración regional, problemas que han sido poco tratados por los estudiosos en esta disciplina de la economía africana.

En la introducción, el autor esboza la concepción de desarrollo de Adedeji y expone los pilares de su estrategia de desarrollo alternativo para Africa. Se trata de un desarrollo considerado como un proceso integral y humanamente centrado, que se basa en la autotransformación individual y colectiva.